Presentación

Con este número de la revista *Estudios Latinoamericanos* le entregamos al lector una variedad de temáticas y de problemas teóricos que la región nos propone desde Brasil, Cuba, México, Ecuador, Argentina y Venezuela.

En *Horizontes teóricos* se revisa un concepto central propuesto por la teoría de la dependencia, el de subimperialismo. La autora de este artículo, Georgette Ramírez Kuri, propone profundizar en el análisis de la espacialidad, que en categorías como centro-periferia parecerían estar presentes dentro de la teoría de la dependencia, pero que, sin embargo, necesita ser mayormente explicitada en aras de ofrecer nuevas miradas teórico-metodológicas a los estudios latinoamericanos. El ensayo "Contribuciones del análisis espacial al concepto de subimperialismo" propone justamente cómo el subimperialismo referente a Brasil puede beneficiarse de un concepto más específico como el de espacialidad.

Nuestra sección *A debate: voces jóvenes en la Cuba contemporánea* propone analizar, a través de cuatro miradas, procesos de la Cuba actual. Nos enorgullece publicar en esta sección trabajos de jóvenes autores cubanos que reflexionan críticamente sobre su propia realidad en temáticas tan importantes como los medios de comunicación, el futuro del periodismo, la reestructuración del empleo y la situación de las juventudes rurales. Se trata de un crisol que nos acerca a una realidad en rápida transformación.

En "Acercamiento al sistema de medios de comunicación en Cuba", Salvador Salazar Navarro se pregunta qué es exactamente el sistema de medios de comunicación cubano y cómo se transformará con los cambios que se avecinan. El ensayo de Jesús Arencibia Lorenzo, "Periodismo cubano ¿un callejón sin salida?", presenta un interesante análisis de la prensa cubana, su cercanía al modelo soviético y el periodismo alternativo.

Por su parte, el artículo "Reestructuración del empleo en Cuba: el papel de las empresas no estatales", de Betsy Anaya Cruz, Anicia Esther García Álvarez y Camila Alejandra Piñeiro Harnecker, nos presenta un interesante análisis de lo que sucede en Cuba desde que en agosto de 2010 se decide reducir el trabajo en el sector estatal, y con ello dar paso al reconocimiento del subempleo y de la capacidad del sector no estatal de generar empleo. El artículo hace una interesante reflexión sobre lo que significa el pleno empleo en una sociedad socialista y sus retos frente a la estructura capitalista del empleo.

Finalmente, cerrando este crisol de procesos en Cuba, el artículo "Juventudes rurales en la Cuba contemporánea", de Adriana Elías Rodríguez, entiende a las juventudes

ESTUDIOS LATINOAMERICANOS, NUEVA ÉPOCA, NÚM. 39, ENERO-JUNIO, 2017, PP. 9-10.

rurales como un actor político importante, y plantea su análisis a partir de la caracterización de su participación sociopolítica, su género e identidades.

Este conjunto de artículos nos ofrece una mirada a la Cuba actual, cómo sus intelectuales y académicos están pensando distintos procesos y construyendo, de esta manera, conocimiento sociopolítico situado.

La sección *Procesos y tendencias* está compuesta por el análisis de diferentes procesos en Venezuela, Argentina, México y Ecuador.

En "Presidencialismo autoritario contra federalismo descentralizado. Venezuela 1999-2016", Carlos Mascareño Quintana destaca las tensiones y la confrontación de dos tendencias: la del federalismo descentralizado –iniciado alrededor de 1990– y la del modelo de Estado comunal –elemento central de los gobiernos de Hugo Chávez desde 1999. El autor hace hincapié en el conflicto de estas dos tendencias en torno a la administración de los estados y municipios, dentro de la pugna entre la descentralización y la concentración de poder.

Gastón Ángel Varesi, en "Del escenario nacional a la integración regional: hegemonía, acumulación y política exterior en la Argentina del kirchnerismo", analiza, como su nombre lo dice, las políticas de hegemonía y acumulación del kirchnerismo, su política exterior y la vinculación de ésta con el modelo global neo-desarrollista que se aplicó en la región.

Finalmente, el artículo comparativo de Rosa García Chediak, "Incidir en el ámbito estructural: ¿meta pendiente o terreno vedado para las Organizaciones de la Sociedad Civil? Experiencias de México y Ecuador en el sector energético", muestra cómo en reformas estructurales como la energética, en países como México y Ecuador, la participación ciudadana está vedada y sus posibilidades de incidencia son nulas. De esta manera, la conducción de las políticas públicas queda en manos del aparato político oficial, el cual sigue e impulsa una lógica de concentración económica.

El número cierra con dos reseñas de la obra *Des-ordenando el género/¿Des-centrando la nación? El zapatismo de las mujeres indígenas y sus consecuencias*, de Márgara Millán, donde se narra la historia desde la visión de las mujeres zapatistas, escritas a través de dos plumas: la de Daniel Inclán y la de Roberta Priscila Cedillo Hernández.

Presentamos así un número versátil que muestra la complejidad y densidad de actores y procesos en América Latina durante los últimos años, esperando que el lector encuentre en él vertientes de interés.

Márgara Millán Moncayo Directora de *Estudios Latinoamericanos*